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“宝宝让我从人生低谷中走出来”
应琦是宁波本地人，人到中年，却遭受生活的一些变故,多重打击之下，

她曾长期陷入抑郁无法自拔。一次，女儿提议：“妈妈，你这么喜欢小孩，要
不去试着做月嫂吧。”

应琦听着觉得挺有道理，决定试试。她参加了高级育婴师培训并通过
考试，2006年开始做月嫂。

应琦坦言，刚入行时，生怕宝宝的家人会照顾不周，恨不得所有的事情
都由自己做。后来，慢慢明白，月嫂毕竟不可能一直照顾宝宝，关键的是，要
帮助新手爸爸妈妈适应角色，引导他们尽快学会照顾小生命。

“最大的收获是这么多宝宝让我从曾经的人生低谷中走出来，有了阳
光的人生。”应琦说，宝宝们让自己变得开心，更丰富了人生。

为照顾一个宝宝，半年瘦了10多斤
应琦的微信好友，大多是照顾过的宝宝家长。
“我能和这么多小宝宝在他们最初的日子里朝夕相处，多难得的缘分

啊。离开了，总是很想念。昨天，军军（化名）妈妈特别给我发来军军的视
频，邀请我去他们家里做客。”应琦点开视频，一个虎头虎脑的小男孩一路笑
着奔跑，健康活泼。

“军军的妈妈曾多次流产，经过艰难保胎才生下军军。一出生，呼吸急
促，多项身体指标不合格，直接上了呼吸机，住进了ICU。”整整一个月，应琦
陪着军军妈住在医院旁的酒店里，帮助她恢复身体，舒缓她的情绪。

“我带过很多宝宝，军军是最虚弱的。那半年，我一直提心吊胆。军军
根本离不开人，晚上我上厕所，就抱着军军去。他发育迟缓，我每天就给他
多做抚触、被动操，多和他交流。5个月时，军军学会翻身了，我和他妈妈都
激动得要哭了。”这半年，她从100多斤瘦到80多斤。

做月嫂，服务不只是那一个月
很多同行跟应琦取经。她说，想做一个好月嫂，最基础的是要爱宝宝而

且专业。只有足够爱宝宝，才会爱工作，才不会觉得没日没夜照顾新生儿是
一件累事。如果没有专业知识，那一切就成了空谈。

比如，在服务时间上，月嫂的服务周期往往是一个月。应琦说，收费按
一个月来，服务时间却远远不止一个月。

在宝宝出生前，她会把整理好的待产包内容等发给家长，这些都是她
10多年下来积累的经验。比如衣服最好买什么样样式的，还附上图片和品
牌推荐；比如小调羹买什么样的等等。应琦离开后，宝宝的家长们有问题，
也都可以留言给他。一有时间，她会尽自己所能解答。

应琦，短发，身材纤瘦，化着淡妆，说话轻柔，脸上始终挂着浅浅的微笑，灰色长围巾，黑色小西装，俨然一副职场女性的样
子。记者日前在海曙区人社局承办的宁波市育婴师职业技能大赛的评委席上遇到了58岁的她。

大赛承办方宁波市成功育婴职业培训学校负责人尤海娅介绍：“应姐是宁波的金牌月嫂，现在月薪1.8万元，不少顾客一
约就是半年，档期很满。应琦的薪酬远超很多白领，可顾客对她好评连连，经常送锦旗来。我们都说，她是工匠育婴师。”

顾客：她的服务，远超我们对一个月嫂的期待

宝宝爱哭，绝对不是宝宝“难弄”
记者也请这位金牌月嫂给家有小婴儿或将迎来新生命的家

庭一些建议：
1、一定要照顾好产妇的情绪。这点往往是很多家庭忽略了

的。月子期间，产妇因为激素、休息等原因容易抑郁，全家人一定
要多关心关注，包容产妇的坏脾气。

2、准备新生儿的服装时，最好选连体衣，而不是分体式的。
这样，穿脱方便，不容易着凉，还可以避免喝奶后换尿不湿导致宝
宝呕吐。

3、月子期间，尽量不要让孩子总朝一侧睡，影响颜值。
4、传统的“蜡烛包”并不可取，宝宝醒着时，绝对不要捂。宝

宝睡着了，可以包得略紧些，这样新生儿会更有安全感。
5、母乳喂养遵循“按需喂养”的原则，也要注意避免宝宝吃几

口就睡，睡一会就醒。尽量让宝宝一次吃饱，一觉睡足，不要“乱
顿”，这样宝宝发育好，妈妈休息好，形成良性循环。

6、不要养成抱睡的习惯。宝宝睡着了，尽快放到床上，这样
睡得更舒适。

7、新生儿睡眠需要安静环境，但不需要全家人蹑手蹑脚来营
造绝对安静的环境。否则，宝宝更容易“惊醒”。

8、没有真正“难管”的宝宝。宝宝哭，是因为没有得到好的护
理，生理和情感上的需求没有得到满足。不要责怪宝宝爱哭，要
去了解宝宝，满足他们的需求。 记者 王颖 文/摄

这名月嫂
凭啥月薪1.8万元

还档期满满？

“她远远超过我们对一个月嫂的期待”
月薪1.8万元的月嫂，应琦的顾客都是老板吗？事实并非如此。
易先生是个工薪族，今年8月刚添了二宝，就是由应琦照顾的。
“应姐远远超过了我们对一个月嫂的期待。”易先生说，妻子

是高龄产妇，又是第二次剖宫产，从怀孕起，就想着要请个稳妥的
月嫂。

他回忆：“应姐的最大优点是专业，这么多年月嫂做下来，让
她在照顾产妇和新生儿方面非常有经验。比如，老人家的传统
观念是新生儿要捂，这样才不感冒。应姐说，捂要得法，宝宝在
家醒着的时候，穿正常衣服可以了。相反，一睡着，就要盖上毯
子，洗澡的时候千万不要有风。尝试下来，果然这样。应姐非常
专业，一天早上，宝宝屁股有点红，应姐就要我去第一医院配瓶
擦剂，强调一瓶就够了。用了两次，宝宝的屁股就好了。”

应琦（左
一）在日前举
办 的 宁 波 市
育 婴 师 职 业
技 能 大 赛 上
做评委点评。

昨天上午，记者随市城管局供排水集团自来水有限公
司负责人，来到鄞州区后庙路上的新都美地小区。居民王
文龙高兴地对记者说：“我们终于盼到供水设施改造了！”

据介绍, 以往中高层住宅的用水并不是由供水部
门直接供给和服务，而是通过小区的二次供水设备加
压之后送至用户家中，供水设施也由物业管理维护,由
此导致中高层住宅供水服务不到位、水质难保证、供水
设施维护无法落实等现象。从2011年起我市对符合
接收条件的中高层住宅二次供水设施实施了接收改
造，新建中高层住宅项目严格执行有关技术标准一步
到位。二次供水设施改造经验收合格后移交供水企业
管理，由供水企业直接管水、抄表到户。

中高层住宅二次供水设施改造包括对原来不合格
的二次供水水槽、水箱、水管和水表进行规范改造,消
除二次供水污染隐患,进行统一管理服务。

从2011年起，宁波市共投资2.5亿元,完成了264个
中高层小区二次供水设施的改造,30多万名居民受益。

今年5月16日，鄞州区政府第3次常务会议通过
了改造工作实施方案，按照“成熟一批，改造一批，接管
一批”的原则分步推进。鄞州中高层住宅二次供水工
程涉及117个小区，预计用4年完成, 投资两亿多
元。2017年计划安排改造华泰剑桥、新都美地、金湾
华庭、紫郡小区等18个小区，277幢，12527户，改造项
目预计投资3800多万元,由政府财政出资。

鄞州区的中高层住宅二次供水设施改造工作面广
量大、时间紧、任务重、要求高，为此，供水部门一方面对
所有需要改造的小区进行全面排查摸底，掌握房屋结
构、管线走向一手资料，优化方案的设计；另一方面在建
设、城管、卫生、街道、物业等部门或单位的支持和配合
下进场施工。为了加快改造进度，保证改造质量，便民

利民少扰民，供水部门因地制宜，与小区旧管网改造结
合，与楼内、户内管道改造结合，与增建景观式加压设施
结合，彻底改善二次供水状况。同时，将新技术、新设备
用于改造中，使水质水压达标，降低消耗，节约能源。

记者还从海曙、江北、镇海、北仑等已对中高层二
次供水设施进行改造的小区居民中了解到,二次供水
设施改造并移交供水企业后，水质水压明显改善，实施
了全密封结构的无负压设备，杜绝了二次污染，确保了
水质达标。节能减排得到明显体现，新设备24小时运
营能耗降低。供水管理得到明显规范，远传抄表和网
络监控全面运用。供水企业服务站点与供水企业服务
中心联网，形成覆盖中心城区的二次供水设施管理服
务网络，全天候受理居民用水问题，实行专业化、规范
化管理,供水服务质量得到进一步提升，让居民用上放
心水、健康水。 记者 边城雨 通讯员 魏光华 林涵

鄞州中高层住宅二次供水改造正式启动
今年对18个小区进行改造

走进城管 关爱民生
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